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I lavori hanno inizio alle ore 15,15.

PROCEDURE INFORMATIVE

Documento conclusivo

(Discussione e approvazione)

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca il seguito dell'indagine co-
noscitiva, ai sensi dell'articolo 48 del Regolamento, sui possibili fenomeni
di riciclaggio connessi all'imminente circolazione dell'euro nel nostro
Paese.

Il varo dell'indagine conoscitiva nasce da una sollecitazione da parte
di alcuni operatori del settore e, soprattutto, dalla sensibilitaÁ che da sem-
pre la Commissione ha avuto rispetto ai fenomeni patologici del mercato
finanziario. Abbiamo ascoltato vari soggetti, il Comitato antiriciclaggio
istituito presso il Ministero dell'economia e delle finanze, l'Associazione
bancaria italiana, l'Ufficio italiano dei cambi, la Guardia di finanza, la
Banca d'Italia, la Direzione nazionale antimafia, il Consiglio nazionale
del notariato e, da ultimo, il Centro di ricerca per il diritto dell'impresa
dell'UniversitaÁ LUISS.

L'indagine ha evidentemente costituito anche un'occasione per una
riflessione generale sullo stato attuale della normativa in materia e sull'o-
perativitaÁ degli strumenti di contrasto del fenomeno del riciclaggio. Noi,
tenendo conto delle nostre competenze e rispettosi delle competenze delle
altre Commissioni parlamentari, lasciamo ad un maggiore approfondi-
mento il contributo che abbiamo inteso dare anche rispetto a problemati-
che ben piuÁ ampie non direttamente legate all'indagine.

La nostra attivitaÁ si eÁ soffermata, infatti, anche sul tema relativo ai
rischi di falsificazione dell'euro, in connessione alla circolazione di questa
nuova moneta. Tutte le audizioni tenute dalla Commissione hanno confer-
mato l'esistenza di rischi di riciclaggio connessi alla complessa fase della
immissione in circolazione della nuova moneta europea. Sono state con-
fermate quelle sensazioni e quelle intuizioni che la Commissione aveva
avuto nell'avviare l'indagine conoscitiva.

In tale contesto sono stati rilevati alcuni dei rischi che potrebbero de-
terminare un incremento del reato del riciclaggio in concomitanza con
l'avvio della circolazione dell'euro.

In primo luogo, l'universale convertibilitaÁ e disponibilitaÁ di banco-
note di taglio piuÁ elevato, sia rispetto alle vecchie banconote presto fuori
corso, sia rispetto alle banconote americane, considerato il rapporto in va-
lore di uno a cinque tra la banconota americana di maggior valore, pari a
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circa 200 mila lire, e l'euro, le cui banconote di maggior valore si aggi-
reranno intorno al milione di lire.

CioÁ contribuiraÁ ad aumentare il rischio del riciclaggio e la possibilitaÁ
di trasportare piuÁ facilmente banconote da una parte all'altra del Paese, da
una Nazione all'altra, considerato che, a paritaÁ di valore, la quantitaÁ di
banconote da trasferire saraÁ molto inferiore.

La seconda causa eÁ legata all'abolizione delle valute nazionali. Ne
deriveraÁ una sensibile diminuzione dei controlli nazionali da parte delle
Forze di polizia e degli organi preposti al contrasto di tale fenomeno oltre
che una minore efficacia della legislazione in materia.

Il terzo fenomeno eÁ legato al ripetersi di un numero incalcolabile di
operazioni di cambio della lira e, piuÁ in generale, delle valute comunitarie
in euro; cioÁ produrraÁ un ingorgo presso gli intermediari finanziari e la pos-
sibilitaÁ di un abbassamento della guardia. In questa situazione si potreb-
bero verificare operazioni tendenti a favorire l'attivitaÁ di riciclaggio.

In quarto luogo, afflussi significativi di banconote in lire si indirizze-
ranno e si sono giaÁ indirizzati, come documentato dalla lievitazione dei
prezzi del mercato immobiliare, verso altri intermediari non finanziari,
per i quali manca ancora una regolamentazione adeguata, volta all'inter-
cettazione di fenomeni di riciclaggio. Oltretutto, eÁ stata messa in evidenza
la differenza tra il valore catastale indicato negli atti di compravendita e
quello corrente. Risulta difficile rapportare l'erogazione di mutui al valore
reale, uno dei possibili parametri per verificare se sono state compiute
operazioni di riciclaggio o quanto meno operazioni di evasione d'imposta.
C'eÁ stato suggerito, ad esempio, dal Consiglio nazionale del notariato di
indicare un valore convenzionale, un moltiplicatore al valore catastale,
che consenta di rapportare il valore reale a quello riportato nei rogiti.

Occorre sottolineare che tali aspetti, che la Commissione ha rilevato
a livello nazionale, sono stati evidenziati anche da organismi internazio-
nali interessati alla materia in esame, come il GAFI ± e rimando alla re-
lazione per vedere in quale modo cioÁ eÁ stato reso possibile ± e dalla Banca
centrale europea.

Accanto a tali fenomeni non abbiamo potuto ± e non potevamo ± tra-
scurare il problema della falsificazione delle monete. CioÁ ha portato, con-
testualmente al varo di provvedimenti in materia, ad alcuni suggerimenti
della Commissione in merito all'obliterazione di banconote, relative a va-
lute che stanno per andare fuori corso, che dovranno essere consegnate
agli istituti di credito. Abbiamo anche individuato i tempi durante i quali
questi fenomeni si sarebbero potuti accentuare ed accrescere. Riteniamo
che, dal momento che queste operazioni potrebbero maggiormente verifi-
carsi nei mesi di gennaio-febbraio 2002, in cui si determineraÁ una doppia
circolazione, sia estremamente urgente varare il documento entro la fine
dell'anno.

Sulla scorta delle audizioni svolte, abbiamo potuto anche effettuare
una ricognizione sull'assetto legislativo italiano. Da tutte le audizioni, nes-
suna esclusa, eÁ emersa una valutazione positiva sulla vigente normativa
antiriciclaggio e anche sulle misure di contrasto introdotte, con particolare
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riferimento alla legge 5 luglio 1991, n.197, modificata ed integrata poi dal
decreto legislativo 26 maggio 1997, n. 153.

Sono state comunque espresse, da piuÁ di un soggetto audito, preoccu-
pazioni con riferimento all'attuazione del decreto legislativo n. 374 del
1999.

Chi ha partecipato alle audizioni ricorderaÁ che, sin dalla prima audi-
zione del Comitato antiriciclaggio presso il Ministero dell'economia, eÁ
emersa questa carenza di legislazione secondaria, in particolare con riferi-
mento all'ultimo decreto citato che ha esteso gli obblighi di rilevazione e
segnalazione delle operazioni sospette a rilevanti categorie imprenditoriali,
quali, tra le altre, quelle dei gestori di case da gioco, degli agenti di me-
diazione immobiliare, degli orafi, degli antiquari, dei notai e, in generale,
dei professionisti.

Per questo motivo la sperimentazione sul campo dei contenuti propri
del decreto non eÁ stata ancora avviata. Non sappiamo quali potranno es-
sere gli effetti derivanti dalla sua applicazione, essendo l'operativitaÁ con-
dizionata all'emanazione, ancora carente, dei dispositivi normativi secon-
dari. Alla fine diremo quali sono i suggerimenti che questa Commissione
ha dato a proposito di una regolamentazione che si attende ormai da oltre
due anni.

Dall'indagine eÁ emerso un tema che secondo me merita attenzione:
l'anonimato da garantire non solo agli intermediari finanziari ma, a mag-
gior ragione, anche agli imprenditori. Vi fa specifico riferimento il decreto
legislativo n.374 del 1999.

Nel corso delle indagini conoscitive abbiamo avuto la possibilitaÁ di
approfondire le statistiche, dalle quali eÁ emerso un incremento del numero
di segnalazioni, relative alle segnalazioni di operazioni sospette. Lascio
poi alla vostra analisi l'elencazione, la suddivisione geografica, la prove-
nienza delle singole segnalazioni.

Abbiamo anche rilevato che disposizioni importanti sono state adot-
tate dal «Comitato euro», istituito presso il Ministero dell'economia e
delle finanze proprio in tema di modalitaÁ di cambio delle banconote e mo-
nete in lire. Come sapete, la normativa eÁ molto restrittiva e prevede la
possibilitaÁ, per i non correntisti, di cambiare al massimo 500.000 lire al
giorno e, per i correntisti, fino ad un milione al giorno, con la rilevazione
peroÁ dell'eventuale molteplicitaÁ di operazioni a livello di sistema. L'ade-
guatezza della disciplina e dei controlli antiriciclaggio nazionali dovrebbe
escludere ± in Italia ± almeno secondo quanto sostengono ± i soggetti in-
teressati ± fenomeni rilevanti di conversione di banconote in valuta di altri
Paesi comunitari. In tal senso sono state date indicazioni precise, sia all'I-
stituto di sorveglianza, sia alla Guardia di finanza per monitorare, in par-
ticolare, la possibilitaÁ che dall'estero rientrino flussi anomali di banconote.

La Guardia di finanza, proprio in relazione ai suddetti rischi di rici-
claggio, ha ristrutturato e attribuito competenze specifiche ad uffici appo-
sitamente costituiti. EÁ stato istituito il Comando investigazioni economico-
finanziarie, alle cui dipendenze vi sono poi altri nuclei e altri servizi.
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Rimando alla lettura del bozza di documento conclusivo per una valuta-
zione della struttura operativa della Guardia di finanza.

Quali sono gli aspetti problematici della lotta al riciclaggio? Innanzi-
tutto, con riferimento al commercio elettronico tramite Internet, risulta dif-
ficile per gli intermediari finanziari valutare la persona essi hanno di
fronte (non piuÁ la persona fisica, ma un numero, un'immagine attraverso
il computer), le sue condizioni economiche, le motivazioni sottese alle
operazioni richieste. EÁ importante che in questo campo si allerti l'atten-
zione dei vari organismi di intervento e di ordine pubblico.

La Commissione valuta positivamente l'attivitaÁ della Guardia di fi-
nanza che ha istituito, nell'ambito del Nucleo speciale investigativo, il
Gruppo anticrimine tecnologico. In questo settore tutte e tre le Armi
hanno competenza: la Polizia delle comunicazioni, in particolare, svolgeraÁ
un'azione di tutela dall'aggressione alla rete, mentre Guardia di finanza,
Polizia di Stato e Carabinieri avranno prevalentemente incarichi operativi.
La Guardia di finanza, in particolare, ha incrementato la sorveglianza nei
pagamenti delle scommesse: uno dei canali attraverso i quali si potrebbe
riciclare denaro «sporco» eÁ quello delle scommesse attraverso broker
esteri.

Il numero delle segnalazioni pervenute all'Ufficio italiano dei cambi
± abbiamo indicato anche le statistiche che ci ha fornito l'Associazione
bancaria italiana ± eÁ pari a 15.572, il 94,02 per cento delle quali proviene
dal sistema bancario. Pochissime segnalazioni provengono da altri ambiti.
Ad esempio, le Poste italiane si sono limitate a 72 segnalazioni, mentre le
imprese di assicurazioni a 50.

Secondo il procuratore antimafia Vigna, il settore degli intermediari
non bancari potrebbe anche rivelarsi quello piuÁ insidioso da focalizzare
e monitorare nell'economia di una concreta ed efficace azione di riciclag-
gio. All'inizio dell'indagine abbiamo espresso una preoccupazione in tal
senso, confermataci anche nell'ultima audizione dai rappresentanti del CE-
RADI, che hanno sottolineato l'esigenza di verificare altri settori, altri per-
corsi nei quali il riciclatore, il criminale finanziario avrebbe potuto svol-
gere la sua opera, rifiutando ormai del tutto ± - prova ne sia l'esiguo nu-
mero di indagini effettuate dalla Direzione antimafia, dagli organi preposti
al fenomeno dell'antiriciclaggio ± ± il settore finanziario e quello degli in-
termediari bancari.

I soggetti coinvolti in operazioni di riciclaggio conoscono ormai per-
fettamente le misure di contrasto adottate dal settore bancario e sono par-
ticolarmente abili e sofisticati nel cercare di eludere i controlli. Come eÁ
risultato dall'audizione del CERADI, i soggetti che pongono in essere
operazioni illecite trovano continuamente altri canali di attivitaÁ, oltre
quelli attualmente giaÁ monitorati. Ed eÁ proprio a tali canali che occorreraÁ
porre maggiormente attenzione in futuro.

Sul problema delle segnalazioni esistono atteggiamenti diversi. L'As-
sociazione bancaria italiana giudica soddisfacente il numero di 4.000 di-
chiarazioni di «sospettositaÁ» e la Banca d'Italia conferma questa valuta-
zione; la Guardia di finanza, invece, ritiene che le segnalazioni fatte sulla
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scorta del sistema GIANOS ± - ricordato e descritto molto bene dal sena-
tore Cantoni ± forniscano una massa di informazioni talmente vasta da
rendere difficile l'individuazione di una reale operazione di riciclaggio.
In pratica, la Guardia di finanza e il procuratore antimafia Vigna conti-
nuano a sollecitare segnalazioni sulla scorta dell'intuitus personae. Il fun-
zionario di banca, conoscendo la clientela, eÁ in grado di segnalare, con
una certa approssimazione, la possibile operazione sospetta senza necessa-
riamente avvalersi dell'ausilio di un sistema informatico che, pur fornendo
dati in quantitaÁ, non eÁ poi in grado di effettuare un discernimento sui nu-
meri stessi. Si rischia di intasare gli organi preposti al controllo con una
massa di informazioni difficilmente valutabile.

Un concreto supporto dell'azione di contrasto alla criminalitaÁ econo-
mica dovrebbe essere rappresentato ± ritengo che sia un dato condivisibile
da tutti ± da una forte, incisiva, coordinata attivitaÁ di intelligence sul ter-
ritorio nazionale e all'estero. A tal fine sarebbe necessario un rafforza-
mento della collaborazione tra gli organismi investigativi antiriciclaggio
(lo SCICO, il Nucleo speciale di polizia valutaria, le varie DIA) ed i ser-
vizi di informazione e di sicurezza. Si segnala che il recente decreto-legge
n. 369 del 2001, in materia di contrasto al finanziamento del terrorismo
internazionale, ha istituito un apposito Comitato di sicurezza finanziaria
che dovrebbe coordinare tutte le segnalazioni, le indicazioni e le rileva-
zioni da parte dei vari servizi che operano sul territorio.

Inoltre, la Commissione ritiene essenziale recepire nell'ordinamento
italiano la direttiva comunitaria recentemente emanata, che ha esteso ai
professionisti legali e ai notai la disciplina antiriciclaggio e tutti gli obbli-
ghi concernenti la registrazione delle operazioni, l'identificazione del sog-
getto e la segnalazione delle operazioni sospette.

Negli atti di compravendita, come eÁ stato suggerito da piuÁ parti,
vanno anche indicati i valori reali della transazione; attualmente, infatti,
viene indicato il valore catastale. Sempre in relazione alle competenze
dei notai, la Commissione fa propria la sollecitazione del procuratore na-
zionale antimafia a creare un organismo centrale che, attraverso un rac-
cordo informatico, possa garantire la gestione centralizzata di tutte le in-
formazioni in possesso dell'autoritaÁ di pubblica sicurezza in merito ai tra-
sferimenti immobiliari.

Anche se ai sensi della legge n.310 del 1993 i notai hanno l'obbligo
di segnalare ai questori il passaggio di proprietaÁ degli immobili, di fatto il
questore di Messina non conosce le transazioni relative ai trasferimenti
immobiliari di Ravenna, di Latina o di Roma, per cui eÁ in tale ottica
che il procuratore antimafia ha suggerito la creazione del suddetto organi-
smo centrale.

L'indagine conoscitiva ha sostanzialmente confermato l'opportunitaÁ
di compiere uno specifico approfondimento dei rischi di riciclaggio con-
nessi all'adozione della moneta unica europea. Dalle audizioni eÁ venuta
la conferma della necessitaÁ di tale indagine, anche se non eÁ emersa un'in-
dicazione specifica a modificare l'impianto della normativa antiriciclaggio
± un giudizio positivo viene dato da tutti i soggetti ± in vista dell'introdu-
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zione dell'euro; tanto meno viene suggerita un'integrazione o una nuova
normativa per il periodo della doppia circolazione monetaria. CioÁ eÁ stato
confermato anche dal Comitato antiriciclaggio, dall'Ufficio italiano dei
cambi e dalla Banca d'Italia. Nella bozza di documento conclusivo ab-
biamo riportato tra virgolette gli interventi dei soggetti auditi.

In ogni caso la Commissione ritiene opportuno affrontare alcune que-
stioni che potrebbero garantire una maggiore efficacia ai presidi antirici-
claggio, anche in un'ottica di armonizzazione rispetto alla normativa euro-
pea vigente.

Al fine di aumentare innanzitutto i presidi contro il riciclaggio di de-
naro sporco, ma anche per allertare l'attenzione dei vari soggetti interes-
sati, la Commissione ha voluto porre in evidenza alcune indicazioni che
sono emerse come importanti. In primo luogo, la felice concomitanza
tra le preoccupazioni sottolineate dalla Commissione sin dall'inizio e il
quasi contestuale varo da parte della ComunitaÁ europea della direttiva con-
cernente la «Prevenzione dell'uso del sistema finanziario a scopo di rici-
claggio dei proventi di attivitaÁ illecite», che prevede l'obbligo della segna-
lazione per professionisti legali e notai, oltre che per gli intermediari
finanziari.

La Commissione sottolinea con soddisfazione la coincidenza di ve-
dute con le autoritaÁ comunitarie nel coinvolgere questi nuovi soggetti,
per cui non puoÁ che decisamente auspicare che, una volta conclusa la pro-
cedura comunitaria, il Governo italiano predisponga in tempi rapidi il re-
cepimento della citata direttiva.

In secondo luogo, la Commissione valuta positivamente l'estensione
della disciplina antiriciclaggio, disposta dal decreto legislativo n. 374
del 1999, anche ad attivitaÁ non finanziarie, giudicando opportuno il coin-
volgimento degli operatori di settori commerciali che possono essere uti-
lizzati a fini di riciclaggio, percheÂ si realizza o l'accumulazione o il tra-
sferimento di ingenti disponibilitaÁ economiche e finanziarie. Il coinvolgi-
mento di tali categorie costituisce la strada principale per sottrarre pro-
gressivamente alla criminalitaÁ organizzata settori utilizzati per riciclare de-
naro «sporco». La Commissione condivide gli accenti preoccupati espressi
nel corso delle audizioni per la mancata emanazione dei regolamenti ap-
plicativi con riferimento al citato decreto legislativo n. 374 del 1999. Per-
tanto, ritiene fondamentale una rapida attuazione delle disposizioni conte-
nute nel decreto legislativo, anche in vista della definitiva entrata in vigore
della moneta unica.

In terzo luogo, la Commissione ribadisce l'importanza di garantire la
piena operativitaÁ dell'Anagrafe dei rapporti di conto e di deposito, prevista
dalla legge n. 413 del 1991. Dopo dieci anni ancora non abbiamo l'Ana-
grafe dei conti e dei depositi.

In quarto luogo, la Commissione sollecita il rafforzamento della col-
laborazione tra gli organismi investigativi antiriciclaggio e i servizi di in-
formazione e sicurezza.

In conclusione, la Commissione eÁ consapevole della straordinarietaÁ
dell'attuale momento storico. Il passaggio dalla lira all'euro eÁ un passag-
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gio epocale che necessita della massima attenzione da parte degli organi
preposti all'ordine pubblico, ma anche da parte del legislatore. La Com-
missione esprime la convinzione che le esigenze di contrasto e di sconfitta
delle grandi e organizzazioni criminali, nazionali ed internazionali, impon-
gano un'indicazione di prioritaÁ che metta al primo posto il bisogno di le-
galitaÁ, sicurezza e trasparenza, rispetto a considerazioni, pur meritevoli di
attenzione, di ordine strettamente garantistico.

Questo eÁ il documento che mi permetto di sottoporre alla Com-
missione e sul quale sarebbe opportuno che la Commissione esprimesse
un parere nell'ambito di un dibattito. Al termine, verraÁ posto ai voti il
documento con le eventuali modifiche che dovessero emergere dalla
discussione.

Ricordo a tutti i presenti che la validitaÁ del documento dipende in
primo luogo dalla tempestivitaÁ. Anche se l'euro entra in circolazione il
1ë gennaio e il periodo che si ritiene cruciale va dal 1ë gennaio al 28 feb-
braio, eÁ evidente l'importanza di fornire il prima possibile indicazioni pre-
cise agli operatori del settore. Tra l'altro, se fosse possibile completare
l'iter dell'attivitaÁ svolta con l'approvazione di questo documento, avrei
piacere di convocare una conferenza stampa, con la presenza di un rappre-
sentante per Gruppo politico e dei due Vice Presidenti, per portare a co-
noscenza di tutta l'opinione pubblica l'importante lavoro svolto dalla
Commissione.

CANTONI (FI). Signor Presidente, ho ascoltato con grande interesse
la sua relazione che ha ripercorso l'iter di indagine svolto dalla Commis-
sione. Mi sembra che la bozza di documento conclusivo fornisca puntuali
indicazioni sui fenomeni di riciclaggio che si potrebbero determinare con
l'introduzione dell'euro a partire dal 1ë gennaio prossimo.

Ritengo particolarmente rilevante la raccomandazione di dare rapida
attuazione alle disposizioni contenute nel decreto legislativo n. 374 del 25
settembre 1999. Dichiaro sin d'ora di condividere pienamente il testo che
lei ha sottoposto al nostro esame.

TURCI (DS-U). Signor Presidente, apprezzo il modo in cui lei ha ri-
percorso nella bozza di documento conclusivo l'iter delle diverse audi-
zioni che si sono svolte, noncheÂ lo sforzo di sintesi e di descrizione delle
problematiche che attengono al tema dell'indagine. Tuttavia, mi sembra
opportuno rilevare alcuni passaggi, per noi dirimenti, che non ci consen-
tono di esprimere un consenso pieno al testo, almeno nella formulazione
attuale.

Innanzitutto, non condividiamo il giudizio secondo il quale il recente
provvedimento relativo al rientro dei capitali dall'estero possa essere inin-
fluente ai fini di un rischio di accentuazione, di incremento delle opera-
zioni di riciclaggio di denaro. Bisogna in primo luogo ± del resto lo si
evince anche dalla relazione ± considerare il contesto temporale partico-
lare in cui tale provvedimento trova attuazione. EÁ evidente che una vera
e propria alluvione di cambi e di operazioni che andranno ad investire



Senato della Repubblica XIV Legislatura± 10 ±

6ã Commissione 8ë Resoconto Sten. (18 dicembre 2001)

gli intermediari creditizi, nella nebbia generale che verraÁ a determinarsi
per la massa enorme di operazioni bancarie collegate all'introduzione
della nuova valuta, renderaÁ piuÁ difficile identificare possibili operazioni
sospette.

In un momento in cui il sistema creditizio eÁ giaÁ invaso da tante ope-
razioni di changeover, eÁ chiaro che aumenta di per seÂ il rischio che si ap-
profitti dell'occasione di un numero indefinito di operazioni di rientro, o
comunque di regolarizzazione anche senza rientro di capitali detenuti al-
l'estero, per operazioni di riciclaggio.

Voglio anche ricordare le osservazioni puntuali che abbiamo manife-
stato in Aula relativamente alla conversione del decreto-legge relativo al-
l'introduzione dell'euro, che vengono, tra l'altro, rafforzate proprio dalla
lettura del documento relativo ai suggerimenti della Banca centrale euro-
pea in materia di operazioni di cambio dalle varie valute nazionali alla va-
luta europea. Per esempio, la Banca centrale europea ha raccomandato
l'uso dei conti bancari e di evitare i rapporti con clienti occasionali.
Una delle nostre osservazioni, non certo l'unica relativamente al provve-
dimento sul rientro dei capitali dall'estero, che viene anche definito «rim-
patrio», era che non si prevedesse l'obbligo di compiere le operazioni
presso le banche abituali. Risulta cosõÁ possibile, sulla base della normativa
approvata, che il rientro dei capitali avvenga attraverso banche rispetto
alle quali l'operatore che effettua l'operazione non eÁ conosciuto. CioÁ de-
termina un piuÁ difficile ricorso all'utilizzazione normale della normativa
antiriciclaggio, sommersa da una tale miriade di operazioni da rendere
estremamente difficile anche l'intuitus personae, che potrebbe consentire
di identificare meglio un'operazione di rientro di capitali non coerente
con le previsioni della legge.

Pertanto, non condividiamo il passaggio secondo cui, facendo riferi-
mento anche ad opinioni manifestate da alcuni degli interlocutori che ab-
biamo ascoltato, l'attuazione del decreto-legge recentemente convertito
non avrebbe rilevanza ai fini del riciclaggio.

Un'altra osservazione eÁ relativa alla condivisione, espressa nella
bozza di documento, del suggerimento avanzato dal Consiglio nazionale
del notariato in materia di tassazione delle vendite di immobili. Nel corso
dell'audizione del Consiglio nazionale del notariato ebbi modo di dire che
si voleva trasformare una minimum tax in una maximum tax. In pratica, si
suggerisce di accogliere la proposta dei notai con riferimento ai valori ca-
tastali ed escludere ogni altra possibilitaÁ di tassazione per valori ulteriori
che fossero intervenuti nell'acquisto del bene immobile. Riteniamo che
tale principio andrebbe quantomeno discusso in un contesto piuÁ ampio
di riordino e di riforma del sistema fiscale, che tra l'altro il Governo ha
annunciato di voler esaminare.

Non posso, infine, non notare una contraddizione. Le conclusioni del
documento tendono a sottolineare in maniera esplicita, anche se forse in
maniera eccessiva, che di fronte ad un'alternativa tra le esigenze di con-
trasto e di definitiva sconfitta delle grandi organizzazioni criminali e
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quelle, pur meritevoli di attenzioni, di ordine garantistico, si debbano far
prevalere le prime.

Ora, signor Presidente, anche se si puoÁ convenire su questo punto di
vista, vorrei ricordare che eÁ proprio questa maggioranza ad aver recente-
mente approvato una legge in materia di rogatorie internazionali che va
esattamente nella direzione opposta, con effetti giaÁ misurabili nell'ambito
di alcuni processi in corso. EÁ una contraddizione troppo evidente per non
essere rilevata e per non chiedere alla maggioranza di chiarire il suo vero
orientamento su temi di tale importanza.

PRESIDENTE. Senatore Turci, le assicuro che con riferimento al de-
creto-legge n. 350 del 2001 eÁ stata nostra cura non privilegiare alcuna
delle interpretazioni o posizioni espresse dalle varie personalitaÁ che hanno
partecipato ai nostri lavori. L'indagine conoscitiva si eÁ limitata solamente
a recepire quanto riferito dai soggetti auditi. Proprio per non enfatizzare la
questione, ho evitato di riportare testualmente gli interventi della Guardia
di finanza. Possiamo anche cercare di sfumare qualche passaggio, ma non
possiamo non tener conto delle indicazioni dei vari soggetti intervenuti. EÁ

un'impostazione che si puoÁ anche non condividere, peroÁ eÁ un nostro pre-
ciso compito dare contezza di quanto eÁ emerso dalle audizioni.

Lei ha poi sostenuto di non condividere il passaggio in cui la Com-
missione dichiara di condividere la tesi avanzata dai notai. In realtaÁ, eÁ una
tesi condivisibile. Il pagamento della sola imposta sulla rendita catastale di
fatto inibisce l'accertamento. Basta pagare quell'imposta per non andare
incontro ad alcun accertamento. Vogliamo che le cose restino cosõÁ o si
preferisce introdurre un cambiamento?

La mia speranza eÁ che quest'indagine conoscitiva, similmente a
quanto eÁ accaduto nella precedente legislatura, incontri il favore dell'una-
nimitaÁ dei colleghi, in modo da costituire un reale contributo per l'intera
comunitaÁ. Nella scorsa legislatura, dall'indagine relativa al federalismo fi-
scale ± lo ricordo ai senatori Castellani e Bonavita allora presenti ± alla
fine emerse, anche in conferenza stampa, un totale accordo sulle tesi rela-
tive al federalismo fiscale.

Infine, credo sia bene ricordare il ruolo politico e gli obiettivi alla
base dell'attivitaÁ della Commissione. Ricordo infatti che l'indagine eÁ stata
sollecitata, piuÁ che da ragioni contingenti, dalla sensibilitaÁ manifestata dal-
l'intera Commissione su questi temi. Alla luce di quella sensibilitaÁ, la
Commissione eÁ chiamata a raggiungere un primo obiettivo anche se, in
ogni caso, saraÁ il Governo ad esprimere in un secondo momento il suo
orientamento al riguardo. Si vorrebbe garantire legalitaÁ e trasparenza,
ma soprattutto mettere in campo tutti gli strumenti operativi possibili
per contrastare efficacemente fenomeni di questo genere.

Senatore Turci, per quanto riguarda la parte relativa ai notai, si po-
trebbe considerarla come proposta e non come condivisione; per la parte
relativa al decreto-legge n.350 del 2001, ci si potrebbe limitare a riportare
esclusivamente quanto detto dai soggetti auditi evitando di esprimere giu-
dizi sul decreto in questione. Non vi era intenzione alcuna di esprimere un
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giudizio al riguardo, tant'eÁ che abbiamo addirittura evitato di mettere tra

virgolette le dichiarazioni della Guardia di finanza, dell'Ufficio italiano

dei cambi che, come ricorderaÁ il senatore Turci, in Aula ho invece eviden-

ziato. Non mi sembrava la sede adatta per riportare il supporto della Guar-

dia di finanza ad adiuvandum di una tesi, anche se tutti i soggetti nell'oc-

casione hanno manifestato quell'opinione.

Per quanto riguarda infine le conclusioni che emergono alla fine nel

documento, ritengo che debbano essere necessariamente condivise da tutti,

altrimenti non si va avanti.

FRANCO Paolo (LNP). Mi limito ad un breve intervento sulla bozza

di documento conclusivo illustrata dal Presidente. Sono particolarmente

d'accordo sulle conclusioni che emergono dal documento. Intanto, sottoli-

neo la concretezza del documento e l'autorevolezza della Commissione e

del Presidente nel condurre in porto l'indagine conoscitiva. Vi sono di-

versi metodi per affrontare indagini conoscitive cosõÁ specifiche. Si pos-

sono preferire metodi che rilevano questioni di principio oppure altri

che entrano nella sostanza attraverso proposte concrete, come si evince

dalla bozza di documento conclusivo che eÁ stata predisposta. Condivido

pienamente la metodologia di lavoro scelta. Anzi, mi auguro che tale mo-

dalitaÁ di lavoro caratterizzi anche in futuro l'attivitaÁ della Commissione,

soprattutto quando verranno trattati temi particolarmente rilevanti dal

punto di vista fiscale.

Condivido l'analisi secondo la quale il problema del riciclaggio non eÁ

legato soltanto a mere questioni di ordine economico-finanziario volte a

ridurre l'incidenza di fenomeni come quelli del riciclaggio o della ricetta-

zione. Bisogna tener conto anche di fenomeni che hanno una portata

molto piuÁ ampia. Basta pensare alle conseguenze derivanti dai fatti

dell'11 settembre scorso in America che, pur non rientrando nell'ambito

di competenza specifica della Commissione, in un'ottica piuÁ generale rive-

stono indubbiamente un'importanza decisiva.

Ritengo che proprio le conclusioni del documento debbano essere

mantenute, percheÂ costituiscono il succo dell'importante lavoro di so-

stanza svolto dalla Commissione. Per essere concreti e propositivi eÁ neces-

sario fare scelte di prioritaÁ. Mi rendo conto che si possono anche valutare

diversamente questioni che attengono alla legalitaÁ, alla sicurezza e alla tra-

sparenza, con riferimento a necessitaÁ di ordine garantistico, peroÁ le scelte

vanno fatte e in quest'ottica condivido pienamente gli indirizzi che la

Commissione intende adottare, anche in risposta alle indicazioni emerse

dalle varie categorie interessate, fortemente legati ad una specifica attivitaÁ

legislativa. Vanno individuate alcune prioritaÁ ed eÁ nostro compito, anche

per il mandato elettorale che ci eÁ stato conferito, portarle avanti e garan-

tirne realmente l'attuazione. Ringrazio, anche a nome del Gruppo Lega

Nord, il Presidente per l'apporto che ha saputo dare al lavoro compiuto

dalla Commissione.



Senato della Repubblica XIV Legislatura± 13 ±

6ã Commissione 8ë Resoconto Sten. (18 dicembre 2001)

SALERNO (AN). Anch'io ringrazio a nome del Gruppo Alleanza Na-
zionale il Presidente e virtualmente tutti gli assenti per l'importante con-
tributo offerto ai lavori della Commissione. Rivolgo un particolare ringra-
ziamento a tutti gli ospiti che sono intervenuti fornendo ognuno indica-
zioni e chiarimenti importanti per il prosieguo dell'attivitaÁ di indagine,
primo fra tutti il procuratore nazionale antimafia Vigna.

Il documento al nostro esame esprime la volontaÁ della Commissione,
alla quale faceva riferimento il Presidente, di contribuire a rendere piuÁ si-
curo il passaggio alla nuova valuta.

Credo che sia un documento storico, non solo per l'introduzione del-
l'euro, ma anche per la partecipazione che maggioranza ed opposizione
hanno assicurato nel tentativo di acquisire una maggiore comprensione
del fenomeno. Nel corso della discussione eÁ emerso persino qualche sug-
gerimento utile ai fini di modifiche normative. Lo stesso procuratore na-
zionale antimafia ha fornito alcune indicazioni, grazie alle quali eÁ stato
possibile presentare uno specifico emendamento.

Esprimo, dunque, la mia completa soddisfazione nel rendermi conto
che il lavoro svolto da parte della Commissione non solo eÁ importante
in quanto tale, ma anche di estrema utilitaÁ per i risultati che permette
di raggiungere.

CASTELLANI (MAR-DL-U). Signor Presidente, anch'io voglio rin-
graziarla per lo sforzo di sintesi che ha compiuto rispetto ad un docu-
mento che certamente rispecchia in larghissima parte quanto eÁ emerso
nel corso delle audizioni.

Personalmente mi sento di non condividere l'intero documento, so-
prattutto per l'apprezzamento manifestato al decreto-legge n. 351 del
2001, relativo al rientro dei capitali dall'estero. Ho giaÁ avuto modo di
esprimere qualche perplessitaÁ al riguardo, soprattutto con riferimento ai
contenuti dell'indagine stessa. Pertanto, non posso condividere pienamente
e dunque recepire il documento nel testo proposto.

Inoltre, ritengo che sarebbe utile menzionare alcune preoccupazioni
espresse dai rappresentanti della LUISS circa l'entitaÁ stessa delle segnala-
zioni. Nel corso di quell'audizione, si sostenne che l'eccessiva segnala-
zione finisce in effetti per confondere il reato stesso.

Da questo punto di vista non so quale risposta sia possibile dare, ma
certo sarebbe utile un riferimento a tale preoccupazione.

PRESIDENTE. Penso di poter riassumere i vari interventi sottoli-
neando un complessivo accordo sull'impianto generale del documento.

Per quanto riguarda l'ultima parte, prendo atto della considerazione
politica espressa dal senatore Turci, che peroÁ non altera il contenuto del
documento. Con riferimento al passaggio sul mercato immobiliare, pro-
pongo di togliere qualsiasi giudizio di condivisione dei suggerimenti del
Consiglio nazionale del notariato.
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TURCI (DS-U). Forse la Commissione potrebbe limitarsi a registrare
il suggerimento dato dai notai.

CASTELLANI (MAR-DL-U). Si potrebbe suggerire ± la necessitaÁ di
un'accelerazione del processo di aggiornamento dei valori catastali.

CANTONI (FI). Condivido il suggerimento del senatore Castellani,
anche percheÂ non spetta certo alla Commissione invitare a dichiarare
nel rogito il valore reale.

PRESIDENTE. Resta comunque un'obiezione avanzata dal senatore
Turci in merito al decreto-legge sul rientro dei capitali dall'estero. Credo
sia opportuno trovare una formulazione che tenga conto di quanto eÁ
emerso dalle varie audizioni.

TURCI (DS-U). Signor Presidente, noi stessi abbiamo evitato di in-
staurare un contraddittorio con i soggetti che sono stati interpellati sull'ar-
gomento; altrimenti si sarebbe potuto ricordare un documento della Guar-
dia di finanza, depositato presso la Commissione finanze della Camera,
che tratta specificamente il tema del rimpatrio dei capitali.

Ora, proprio per evitare di aprire un contrasto che porterebbe il nostro
Gruppo a ribadire tutte le sue posizioni in merito a quel provvedimento,
ritengo che l'unica soluzione possibile sia di ignorare l'argomento.

Non eÁ necessario richiamare nel documento tutto cioÁ che eÁ stato
detto. Per esempio, come ricordava prima il senatore Castellani, la sua re-
lazione propone una soluzione opposta alla tesi sostenuta da parte dei rap-
presentanti del CERADI. In effetti, mentre il professor Visentini e i suoi
colleghi ritenevano preferibile fare riferimento alle registrazioni piuttosto
che alle segnalazioni, dal momento che poi i normali organi ispettivi pos-
sono in qualunque momento consultare le carte che risultano tutte regi-
strate; lei, nella conclusione, perviene addirittura ad una tesi opposta,
vale a dire che, anche a costo di creare qualche problema in piuÁ dal punto
di vista delle garanzie dei cittadini, si ritiene preferibile mantenere qualche
aggravio in piuÁ pur di combattere la criminalitaÁ.

Se vogliamo giungere ad una votazione unanime sul documento
conclusivo, sarebbe opportuno eliminare qualsiasi riferimento a quel
provvedimento.

PRESIDENTE. Senatore Castellani, non ritengo utile presentarsi di-
visi ad una conferenza stampa, con il rischio di dare luogo ad una pole-
mica che vanificherebbe il lavoro svolto dall'intera Commissione.

BRUNALE (DS-U). EÁ per questo che la proposta del senatore Turci
ha un senso, signor Presidente.

KAPPLER (AN). Credo che sia nello spirito che ha caratterizzato il
lavoro di predisposizione del documento cercare di trovare un punto di in-
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contro sul quale tutti possano trovarsi d'accordo, in modo da presentarsi
all'esterno con una posizione omogenea. Pertanto, ritengo che si possa
tutto sommato accogliere la proposta del senatore Turci. Si tratta pur sem-
pre di una sintesi rispetto alla quale eÁ preferibile sacrificare qualche punto
di vista pur di arrivare ad un documento finale condiviso, in modo da pre-
sentare all'esterno un lavoro svolto unitariamente dalla Commissione.

PRESIDENTE. Dal momento che l'argomento eÁ stato trattato inci-
dentalmente e, dunque, la sostanza del documento non ne risulterebbe al-
terata, concordo sulla proposta di eliminare il riferimento al decreto-legge
n. 350 del 2001 in modo da arrivare ad una votazione unitaria del docu-
mento. Pertanto si intende eliminato il paragrafo che va dalle parole «Nel
corso dell'indagine conoscitiva», fino alle parole «svolta da parte della
medesima persona».

TURCI (DS-U). Riformuliamo la parte che fa riferimento ai notai,
non facendo riferimento alla loro proposta. Sarebbe preferibile dire sol-
tanto che in questo contesto emerge l'opportunitaÁ di accelerare i processi
di revisione dei valori catastali, senza alcun riferimento a modifiche
normative.

PRESIDENTE. Potremmo dire che da piuÁ parti emerge l'esigenza di
favorire, negli atti di compravendita, l'indicazione dei valori reali della
transazione.

CANTONI (FI). Non credo che si possa fare riferimento ai valori
reali della transazione, percheÂ in tal caso sembrerebbe quasi che la Com-
missione eÁ consapevole che i valori non sono reali. Si potrebbe semplice-
mente dire che si auspica una rivalutazione dei parametri.

PRESIDENTE. Se non vi eÁ alcun riferimento al problema, come si
puoÁ auspicarne la soluzione?

TURCI (DS-U). Piuttosto che fare riferimento alla proposta dei notai,
si potrebbe soltanto trarre spunto da quell'audizione per elaborare un no-
stro suggerimento. In fondo la richiesta dei notai non eÁ stata nel senso di
rivedere i valori catastali, anche se di fatto dai loro interventi si eviden-
ziava la necessitaÁ di avvicinare i valori reali a quelli nominali.

SALERNO (AN). Si potrebbe dire che la Commissione auspica una
veloce revisione dei valori catastali al fine di evitare che si diffonda il fe-
nomeno delle indicazioni non reali.

PRESIDENTE. In considerazione delle varie posizioni espresse ri-
tengo che si potrebbe modificare il testo nel modo seguente: «Atteso
che si eÁ registrato il suggerimento a favorire l'indicazione negli atti di
compravendita dei valori reali delle transazioni immobiliari, occorre pren-
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dere atto che attualmente, in ragione dell'applicabilitaÁ dei coefficienti ca-
tastali per la determinazione del valore fiscale, le transazioni immobiliari
si prestano frequentemente a parziale occultamento dei corrispettivi. Si
esprime pertanto l'auspicio di una revisione del meccanismo automatico
di determinazione del valore fiscale delle transazioni, con l'obiettivo di
avvicinare, quanto piuÁ possibile, tale ultimo valore a quello di mercato».

SALERNO (AN). Concordo con la proposta del Presidente.

CASTELLANI (Mar-DL-U). Sono anch'io favorevole a tale so-
luzione.

TURCI (DS-U). Sono d'accordo con la proposta avanzata dal
Presidente.

(Il Presidente accerta la presenza del numero legale)

PRESIDENTE. Metto ai voti il documento conclusivo, nel testo
emendato.

EÁ approvato.

Dichiaro pertanto conclusa l'indagine conoscitiva.

I lavori terminano alle ore 16,40.

Licenziato per la stampa dall'Ufficio dei Resoconti


